

LA CRUZ DE CRISTO

(1-OCT-23)

Gálatas 6:14 Pero lejos esté de mí gloriarme, sino en la cruz de nuestro Señor Jesucristo, por quien el mundo me es crucificado a mí, y yo al mundo.

La pena de muerte para quienes cometen delitos ha sido históricamente aceptada en muchas naciones. El día de hoy, es vigente en muchos países, pero es tan antigua como las primeras civilizaciones. Sin embargo, el método dice mucho del propósito detrás de la pena decretada para un malhechor, ya que la intención no es solo quitarle la vida sino dar un mensaje.

Es así como la muerte por crucifixión se utilizó como el mensajero más impactante para atemorizar a naciones sojuzgadas y disuadir a las personas de cometer delitos. Los asirios, los babilonios y los persas utilizaron el método cientos de años antes de la época de nuestro Señor Jesucristo.

En la narración bíblica del reinado de Ezequías sobre Juda, hubo varias confrontaciones con el rey de Asiria Senaquerib y existen relieves que datan de la época en que se ilustran el método de atravesar con un poste por las costillas y exhibir por días los cuerpos de los oponentes. Este pudo ser el método que utilizó contra los judíos este rey pagano, para castigar mediante tortura y dar un mensaje.

Ahora bien, la vida está llena de símbolos, según un diccionario, estos "son representaciones visuales o auditivas que no guardan una relación de semejanza con la idea a representar, sino una relación conceptual y metafórica". Un corazón que representa el amor, una bandera a una nación, la suástica una ideología, una balanza la justicia, una paloma la paz, la hoz y el martillo la lucha obrera y el comunismo etc. Pero el más conocido de entre todos los símbolos en nuestra era es el símbolo del cristianismo, una cruz.

No siempre ha sido así. Todo indica que antes de la cruz, fue la figura de un pez la que recordaba a los primeros cristianos las palabras del Señor "Venid en pos de mí, y os haré pescadores de hombres" (Mateo 4:19). Pero también tenía un significado espiritual que enfatizaba la necesidad de profundizar en la verdad de Dios oculta a simple vista, así como un pez nada en las profundidades del mar. Otro posible hecho, es el que describió Agustín de Hipona en el siglo IV d.C. y fue que por causa de las persecuciones, los cristianos utilizaban la figura como un código para identificar a un espía.

Ellos dibujaban en algún lugar secreto de reunión, una línea curva superior que otro cristiano completaba con otra línea curva inferior quedando la figura del pez. Si alguien no lo hacía era considerado espía.

Fue hasta el siglo V que se comienza a utilizar la cruz como símbolo del cristianismo y de ahí hasta nuestros tiempos. El elemento que sirvió de tortura para nuestro Señor es ahora representativo de la fe que profesamos. Sin embargo también elemento de idolatría. Se le atribuyen hechos milagrosos, protectores y se le rinde veneración asignándole incluso un día en el calendario de festividades mexicano, o aun poniéndola como altar de fe, portándola como amuleto y como elemento de moda en algunos casos.

Es necesario que como creyentes retomemos el verdadero significado y valor de la Persona y el hecho más allá del símbolo, y el entendimiento de la verdad solo puede venir de Dios quien nos da el significado profundo de la cruz de Cristo.

EL SIGNIFICADO MILAGROSO DE LA CRUZ

Es claro que no me referiré a la cruz en un sentido místico atribuyendo al madero poder milagroso. Eso es precisamente lo que trataremos de deshacer de nuestras mentes al profundizar en lo debe ser nuestro enfoque y apreciación que Dios mismo expresa a través del evangelio de Mateo.

Mateo 27:45 Y desde la hora sexta hubo tinieblas sobre toda la tierra hasta la hora novena. (46) Cerca de la hora novena, Jesús clamó a gran voz, diciendo: Elí, Elí, ¿lama sabactani? Esto es: Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has desamparado? (47) Algunos de los que estaban allí decían, al oírlo: A Elías llama éste. (48) Y al instante, corriendo uno de ellos, tomó una esponja, y la empapó de vinagre, y poniéndola en una caña, le dio a beber. (49) Pero los otros decían: Deja, veamos si viene Elías a librarle. (50) Mas Jesús, habiendo otra vez clamado a gran voz, entregó el espíritu.

La descripción misma de Dios a través del evangelio de Mateo señala por lo menos tres significados que resaltan en torno a la cruz. La ira, la santidad y el amor de Dios destacan en la narración.

1 JUICIO

(v-45) Y desde la hora sexta hubo tinieblas sobre toda la tierra hasta la hora novena

La hora tercera equivale a las 9:00 de la mañana y es la hora que registra Marcos como el momento en que crucificaron al Señor "Era la hora tercera cuando le crucificaron" (Marcos 15:25). Entonces, para la hora sexta, las doce del día hasta la novena, las tres de la tarde hubo oscuridad. No sabemos si solo en Jerusalén, el calvario o en la mitad del planeta pero el hecho es que milagrosamente hubo tinieblas en el momento en que debe brillar más el sol.

Cuando nuestro Señor nació en Belén de Juda hubo gran resplandor que atemorizó a los pastores que velaban (Lucas 2:9), Simeón dijo cuando cargo en sus brazos al bebe Jesús que sería: "Luz para revelación a los gentiles" (Lucas 2:32), Jesús dijo de sí mismo "Yo soy la luz del mundo" (Juan 8:12). Pero la cruz revela un milagro de Dios que es por un lado un hecho sobrenatural pero sobre todo juicio.

El hecho natural que es alterado es el ciclo del día, pero un milagro es el hecho de que el sol no se haya extinguido por completo y la humanidad haya desaparecido por su enorme maldad.

La oscuridad en la Biblia señala invariablemente hacia el juicio Divino. Mas allá de que los rabinos enseñen en el Talmud que si hay oscuridad es un juicio de Dios por haber cometido un terrible crimen, es lo que Dios dice en su Palabra:

Isaías 8:22 Y mirarán a la tierra, y he aquí tribulación y tinieblas, oscuridad y angustia; y serán sumidos en las tinieblas.

Jeremías 23:12 Por tanto, su camino será como resbaladeros en oscuridad; serán empujados, y caerán en él; porque yo traeré mal sobre ellos en el año de su castigo, dice Jehová.

Judas 1:6 Y a los ángeles que no guardaron su dignidad, sino que abandonaron su propia morada, los ha guardado bajo oscuridad, en prisiones eternas, para el juicio del gran día;

Apocalipsis 16:10 El quinto ángel derramó su copa sobre el trono de la bestia; y su reino se cubrió de tinieblas, y mordían de dolor sus lenguas,

La cruz es un lugar de juicio. La cruz expresa la ira de Dios en plenitud, y dicha ira solo es manifiesta por una razón, el pecado (Juan 3:36), (Romanos 1:18), (Colosenses 3:5-6).

La cruz enseña que el pecado es la causa de la ira de Dios y este no queda sin retribución, es juzgado por el Juez de toda la tierra.

2 ABANDONO

(v-46) <u>Cerca de la hora novena, Jesús clamó a gran voz, diciendo: Elí, Elí, ¿lama sabactani? Esto es: Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has desamparado?</u>

Aunque los judíos se burlaban de Él diciendo "Mirad, Ilama a Elías" (Lucas 15:35), bien sabían lo que Jesús expresaba pues repetían continuamente en las sinagogas el Salmos 22:1 "Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has desamparado?"

La cruz muestra el momento milagroso e infinitamente incomprensible para la mente humana y aun para los creyentes pues es el momento en que Dios abandona a Dios. No es que Jesús dejara de ser Dios por un momento porque Él es "el resplandor de su gloria, y la imagen misma de su sustancia" (Hebreos 1:3), ni que El fuera separado de la Trinidad lo cual es imposible suceda, pero el sentido del abandono es la perdida de comunión por una causa.

Habacuc 1:13 Muy limpio eres de ojos para ver el mal...

Esta es la razón, ya que Jesús no solo *"llevó él mismo nuestros pecados"* (1 Pedro 2:24) sino que fue hecho pecado:

2 Corintios 5:21 Al que no conoció pecado, por nosotros lo hizo pecado, para que nosotros fuésemos hechos justicia de Dios en él.

Gálatas 3:13 Cristo nos redimió de la maldición de la ley, hecho por nosotros maldición (porque está escrito: Maldito todo el que es colgado en un madero)

Jesús se convirtió en pecado. Si alguna vez el pecado se concentró en una persona para recibir personificación, fue esta.

La cruz nos dice que el Dios tres veces santo volvió su rostro de Aquel en quien "cargó en él el pecado de todos nosotros" (Isaías 53:6)

3 ENTREGA

(v-50) Mas Jesús, habiendo otra vez clamado a gran voz, entregó el espíritu.

Este hecho que puede pasar desapercibido nos dice que ahí, en la cruz encontramos otro más de los milagros Divinos.

En Marcos 15:42 al 44 se narra que cuando llegó la noche José de Arimatea vino ante Poncio Pilato para pedir el cuerpo de Jesús entonces "Pilato se sorprendió de que ya hubiese muerto; y haciendo venir al centurión, le preguntó si ya estaba muerto" (v-44). La razón es que no era común que un condenado a muerte muriera tan pronto, es decir; la muerte por crucifixión estaba diseñada para prolongar la vida el mayor tiempo posible para tortura extrema al crucificado, y en ocasiones pasaban días antes de que la persona muriera.

Este hecho nos habla de la facultad de Jesús para permanecer con vida hasta que El mismo ¡entregara el espíritu! que es una expresión de morir, pero en este caso como un maravilloso ejercicio de la voluntad.

La vida de Jesús no le fue quitada, Él la entrego en el momento que estaba determinado sucediera.

Juan 10:17 Por eso me ama el Padre, porque yo pongo mi vida, para volverla a tomar. (18) Nadie me la quita, sino que yo de mí mismo la pongo. Tengo poder para ponerla, y tengo poder para volverla a tomar. Este mandamiento recibí de mi Padre.

La cruz señala hacia el sacrificio voluntario. Este hecho afirma que Jesucristo es Dios, pues nadie tiene el poder para quitar su propia vida y recuperar su propia vida. Como un acto pecaminoso el hombre podrá suicidarse pero solo entregó el poder al veneno, la soga, la bala, la gravedad, etc. pero el cese de la vida no está en nuestro poder ya que nadie puede determinar mentalmente sin elementos externos el fin de su existencia como tampoco la recuperación de esta. Solo Dios controla la vida y la muerte.

Y ¿Por qué lo hizo?

Juan 15:13 Nadie tiene mayor amor que este, que uno ponga su vida por sus amigos.

En el juicio, el abandono y la entrega contemplamos tres grandes milagros que resaltan en la cruz y este es su significado. La ira de Dios, la santidad de Dios y el amor de Dios son expresados en el madero de muerte.

CONSIDERACIONES PRACTICAS DEL SIGNIFICADO DE LA CRUZ

1 LA VERGÜENZA QUITADA

La exhibición fue uno de los motivos para dar muerte a un condenado de tan cruel forma. Jesús fue desnudado y obligado a transitar por las calles de Jerusalén y después fuera de la ciudad, recibiendo el escarnio de algunos, la lastima de otros, y la confusión de los íntimos, y en medio de todo ello cargar su mismo instrumento de ejecución. Esto es exhibición para vergüenza en su máxima expresión.

Salmos 22:4 En ti esperaron nuestros padres; Esperaron, y tú los libraste. (5) Clamaron a ti, y fueron librados; Confiaron en ti, y no fueron avergonzados.

Los padres son los patriarcas y en la cumbre está el padre de la fe Abraham. Y todos los que son de la fe son hijos de Abraham (Gálatas 3:7). La vergüenza de nuestra maldad es quitada porque en la cruz ya fue exhibido en la mayor de las vergüenzas el Santo Hijo de Dios.

Romanos 10:11 Pues la Escritura dice: Todo aquel que en él creyere, no será avergonzado.

Soportar la vergüenza de la cruz tiene un altísimo valor:

LBLA Romanos 12:2 puestos los ojos en Jesús, el autor y consumador de la fe, quien por el gozo puesto delante de Él soportó la cruz, menospreciando la vergüenza, y se ha sentado a la diestra del trono de Dios.

"Hubo vergüenza en la cruz, pero fue un oprobio triunfante: «[menospreció] la vergüenza, y se ha sentado a la diestra del trono de Dios»

JSP

2 EL MENOSPRECIO ABOLIDO

¿No era suficiente la vergüenza que se debía añadir menosprecio a la tortura?

Salmos 22:6 Mas yo soy gusano, y no hombre; Oprobio de los hombres, y despreciado del pueblo. (7) Todos los que me ven me escarnecen; Estiran la boca, menean la cabeza, diciendo: (8) Se encomendó a Jehová; líbrele él; Sálvele, puesto que en él se complacía.

Nosotros sabemos lo que es el menosprecio humano. Un marido que incumple sus promesas porque encontró una mujer más joven, o la mujer a otro hombre, un padre que olvida a los hijos que procrea, un jefe que sustituye un trabajador de edad por uno joven con mayor conocimiento, una raza que discrimina a otra por considerase superior, pero ningún menosprecio mayor al que Dios puede manifestar contra un pecador y en la cruz abandonando a Quien fue hecho pecado cumpliendo lo dicho por Isaías: "Despreciado y desechado entre los hombres, varón de dolores, experimentado en quebranto; y como que escondimos de él el rostro, fue menospreciado, y no lo estimamos" (Isaias. 53:3)

Puedes sufrir el menosprecio de los hombres y aun de tu familia pero jamás de Quien recibe a los de corazón contrito y humillado y eso te lo recuerda la cruz.

Isaías 54:7 Por un breve momento te abandoné, pero te recogeré con grandes misericordias.

3 EL SUFRIMIENTO PAGADO

Cicerón el político, filósofo y escritor romano dijo acerca del método de crucifixión "es el castigo más cruel y aterrador que pueda existir. La sola palabra "cruz" debería estar muy alejada no solo del cuerpo de un ciudadano romano, sino también de sus pensamientos, de sus ojos, de sus oídos. De las tres formas más brutales de ejecutar a alguien la crucifixión es la peor"

Salmos 22:12 Me han rodeado muchos toros; Fuertes toros de Basán me han cercado. (13) Abrieron sobre mí su boca Como león rapaz y rugiente. (14) He sido derramado como aguas, Y todos mis huesos se descoyuntaron; Mi corazón fue como cera, Derritiéndose en medio de mis entrañas. (15) Como un tiesto se secó mi vigor, Y mi lengua se pegó a mi paladar,

Y me has puesto en el polvo de la muerte. (16) Porque perros me han rodeado; Me ha cercado cuadrilla de malignos; Horadaron mis manos y mis pies. (17) Contar puedo todos mis huesos; Entre tanto, ellos me miran y me observan. (18) Repartieron entre sí mis vestidos, Y sobre mi ropa echaron suertes.

Cuando consideramos la cruz y a la vez la paga por el pecado para todo aquel que ha rehusado creer en el Unigénito Hijo de Dios y sabe del sufrimiento destinado para todo el que pisoteare al Hijo de Dios (Hebreos 10:29) debe resonar en sus oídos el llamado del profeta Ezequiel a Israel en su tiempo y nosotros en este siglo:

Ezequiel 18:31 Echad de vosotros todas vuestras transgresiones con que habéis pecado, y haceos un corazón nuevo y un espíritu nuevo. ¿Por qué moriréis, casa de Israel?

4 EL LLAMAMIENTO EFICAZ

La cruz de Cristo es además una parábola de nuestro llamado. Tres de los cuatro evangelios narran la anécdota de un cierto hombre que "casualmente" pasaba por el camino hacia el Gólgota. Marcos dice así:

Marcos 15:21 Y obligaron a uno que pasaba, Simón de Cirene, padre de Alejandro y de Rufo, que venía del campo, a que le llevase la cruz

Cirene fue una ciudad griega en lo que ahora es Libia en el norte de África, por lo que se deduce que este hombre era extranjero, y aunque su nombre es judío, era muy extendido también en personas de origen griego y esto se confirma en los nombres de sus hijos Alejandro y Rufo.

Este no tenía la intención de seguir a Jesús pero en un momento es llamado y aun obligado a cargar una cruz que no parece pertenecerle. Es así como cada creyente es llamado eficazmente en un momento determinado que no espera. El evangelio de Lucas añade un detalle:

Lucas 23:26 Y llevándole, tomaron a cierto Simón de Cirene, que venía del campo, y le pusieron encima la cruz para que la llevase tras Jesús.

No podemos más que ser llevados por el Espíritu a recordar las palabras de nuestro Señor:

Lucas 9:23 Y decía a todos: Si alguno quiere venir en pos de mí, niéguese a sí mismo, tome su cruz cada día, y sígame.

Un extranjero que es llamado a servir a Jesús tras El. Su llamado es repentino y aleatorio en la tierra pero planeado y específico en los cielos, costoso en la tierra y lleno de bendiciones en los cielos. Por esto la cuz nos recuerda nuestro llamado al sacrificio porque el sacrificio es servicio.